
最担心的事情终
于还是发生了。据日
本媒体报道，在 4 月
底于鹿儿岛县举行的
东京奥运会圣火传递
中，有 6 名负责交通
的工作人员新冠病毒
检测结果呈阳性。而
这，也是第一次在距
离东京奥运会这么近
的地方，发生聚集性
的新冠病例。

一方面是正在最
后关头进行的各项测
试赛，另一方面却是
各种防疫措施的悬而
未决以及新冠疫情的
卷土重来。测试赛上
演狗血剧情，取消与
推迟轮番上演；火炬
接力出现疫情……从
中央到地方，日本显
示出对抗疫深深的无
力感。在东京奥运会
宣布延期一年之际，
关于其举办前景的各
种担忧和不看好，如
今一一变成了现实。

    作为一届颇为倔强的奥运会，事实上，

从全民期待到不被看好，东京奥运会在日
本民众中的支持率持续下降。一项最新调

查显示，日本埼玉县、静冈县等九县知事认
为，“应该根据疫情状况取消或推迟东京奥

运会”。
报道称，日本所有 47个都道府县知事

接受了这项调查，大多数受访者对奥运会

表示期待，但由于目前日本正处于第四波
疫情中，他们也对中央政府的防疫工作提

出了多项要求。
半个月前，日本执政的自民党干事长

二阶俊博曾表示，如果迫不得已，取消东京
奥运会也应该作为一个选项。作为自民党

内二号人物，二阶俊博是在参加一个电视
节目时发表上述言论的，他说：“如果实在

无法办下去，我们应该毫不犹豫地取消。”
此外，日本制定的一些防疫措施看似

严格，但确实还存在着一些漏洞，真空比赛
的愿景恐怕难以实现。

比如隔离问题，运动员出发前的检测
有效时间从原来的 72小时延长到了 96小

时，入境时需在机场接受二次检测。入境后
的 14天内，运动员无需再接受强制隔离，

可以照常训练和比赛。但问题也随之而来，
一是各国和地区防疫措施与技术水平大有

区别，二是核酸检测完后也难以保证在入
境时不被感染，检测健康后再次确诊的也

大有人在。
多方迹象表明，东京奥运会的举办有

一个底线：如果疫情仍然严重，奥运会就在
没有观众或者有很少本土观众的情况下举

办。只要保证比赛能够进行，奥运会仍然可

以通过转播展现在全世界面前。但现在看
来，如果疫情得不到很好的控制，创造这样

的“真空”状态，难度超乎想象，毕竟参加奥
运会的运动员、教练员、裁判以及志愿者也

有数万人。 本报记者 厉苒苒

    据日本广播协会电视台 3日统计，5月

2日日本新增新冠确诊病例 5900例，累计
确诊 604885例；新增死亡 61例，累计死亡

10387例。目前日本共有重症病例 1050例，
为疫情暴发以来新高。

新增持续高数据的背后，却是日本疫苗
接种进程缓慢。

据日本首相官邸网站信息显示，关于日

本疫苗接种剂次，截至 4月 28日，医疗工作
者已接种 334万 8013剂次；高龄者到 4月

29日为止，已接种 14万 1706剂次。据
悉，日本接种疫苗人口仅占全国人

口的 1.6%。
为了限制日本五一

“黄金周”假期的人员流动，东京都、大阪府、

京都府和兵库县第三次进入紧急状态。购物
中心、电影院等超过 1000平方米的大型场

所将暂停营业，体育赛事也在没有观众入场

的情况下举行。埼玉医科大学教授冈秀明
说，在 7月 23日奥运会开幕前，日本可能无

法遏制最新一波疫情的冲击。
更令人担心的是，对于东京奥运会的参

与者，日本方面给予的防护措施也不够有
力。考虑到涌入日本参与奥运会的外国选

手，当 2020年东京奥运会志愿者在培训中
询问如何保护他们免受新冠病毒侵害时，他

们得到的只有一个超级简单的回复：“每个
人将得到一小瓶洗手液和两个口罩。”一位

匿名的奥运志愿者在社交媒体上表示，自己
正在考虑退出，除非所有志愿者都接种了疫
苗。“日本作为东道主有义务提供安

全的工作环境。”

    东京奥组委称，4 月 27 日至 28 日在

鹿儿岛县举行了火炬传递，感染的 6人为奄
美市和雾岛市政府工作人员，其中 3人来自

奄美市，3人来自雾岛市。不过东京奥组委
方面强调，他们在火炬传递时均佩戴口罩，

进行疏导交通和引导路旁观看市民等工作。
鹿儿岛县是日本首次在火炬传递过程中发

现多名工作人员感染新冠病毒的县。

奄美市政府称，该市确诊的 3人中，2
人为 20多岁和 30多岁的男性，他俩曾和

同事结伴去市内的饭馆用餐。这家饭馆目

前已出现 9名确诊患者，鹿儿岛县 4月 29

日正式认定，该饭馆已出现集体感染。
火炬传递自 3月 25日从福岛县开始以

来，一个多月里经过了 18个县，由于一些地
区疫情恶化，在大阪等地只能闭门举行。

东京奥组委再次呼吁，相关人员应遵
守有关防疫措施，并表示将继续为抑制新

冠疫情扩散作出努力，采取必要的措施，举
行让人安心、安全的圣火传递活动。

国际奥委会主席巴赫称，日本疫情不
会对奥运产生直接影响。但一些事实证明，

疫情已经影响了奥运进度。最明显的就
是观众人数的变化。东京奥组委在考虑

场馆接纳人数的过程中，经历了几个
变化。最早在 3月 20日，东京奥组

委宣布不接待海外观众入境。在这

之后，场馆可容纳 50%的本地观

众成为一项方案。最新的消息
是，如果疫情无法得到有效

控制，东京奥运会存在“零观
众”可能。

因日本疫情恶化，
原计划在 5 月 9 日进

行的东京奥运会

田径测试赛，观
众人数从 2

万改为零。

    明晚 8时，一场备受上海球迷

关注的焦点大战将在苏州体育中心
打响———海港队和申花队联赛前两

轮都是两连胜，兵强马壮、气势正
盛，谁能赢下新赛季的首场上海滩

德比？
新帅莱科率领的海港队势头不

错，首轮大胜津门虎，次轮又以 3比

1击败国安，展现出攻防两端的出
色状态；而与过去几个赛季有所不

同的是，申花队今年的阵容得到了
更好的补强，包括中场引进国脚吴

曦、外援阿德里安，以及锋线上个人

能力极强的巴索戈，整体实力大增。

因此某种程度上而言，这一场德比
是最近几年来，两支具有争冠水准

球队的直接对话。
在昨天的赛前新闻发布会上，

莱科自信满满。“两支球队开赛以来
的状态都不错，这样将会展现出一

场非常精彩的对决。”他说，“我希望

全队把注意力放在足球本身，并且
我也认为我们球队有能力拿下这场

比赛。从第一分钟到最后一分钟，我
们的球员会是场上更好的一方，能

够踢出自己的节奏和强度。”

上个赛季，海港和申花曾在第

二阶段的淘汰赛狭路相逢。结果，申
花只是在点球决战中被淘汰。

对莱科而言，这是他上任后遇
到的首场申城德比。“德比充满激

情，这不光是在中国，全世界每场德
比都会增加额外的情绪。球员、球

迷，还有媒体都喜欢这种德比带来

的感觉。但是到最后，这还是一场三
分的正常比赛。对我们来说，重要的

不光是这一场，我更看重的是 12月
15日联赛结束后球队在什么位置，

那时候对我们更重要。”

在崔康熙的战术体系

中，队长莫雷诺位置前移，加
上韩国锋霸金信煜，两人的高

空轰炸或许会给海港队后防
线带来不小的威胁。莱科透露：

“球队用什么样的打法，我们当
然有预案。不仅仅是防守，我们

还有进攻的计划，希望能够在比赛
中获得成功，球员能够执行好我的

方案。”他说，“教练的职责和角色是
帮助球员变得更好，但比赛还得由

球员来踢，是他们来决定比赛的胜

负。” 本报记者 关尹
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新赛季首场上海滩德比明晚打响

对手更强大 莱科更自信

火炬传递发生聚集性新冠感染

东京奥运怎么办
体坛观察

？

    开启：3月 25日

时长：121 ?，7 月 23

日抵达奥运开幕式现场

参与：共有约 1万?火炬手

途经：全日本所有 47?都道府县

感染： 迄今共有 8?火炬传递工作
人员确诊感染新冠病毒

改道：迄今大阪市、松山市、冲绳县
在传递过程中改道
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担忧一：发生聚集传染
已经发生

担忧二：防疫措施不到位
正在发生

担忧三：真空比赛难以实现
可能发生

■ 火炬手跑过鹿儿岛观景平台 图 新华社

■ 小学生欢迎火炬手到来 图 新华社
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